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1. RAPPORT MORAL  et  RAPPORT d’ACTIVITES  2021/2022 

 

Chers adhérents et amis,  

Ce n’est finalement ni en juin, ni en septembre, que nous nous serons retrouvés. 

Pourquoi ce nouveau report d’AG  du 24 septembre au 19 novembre 2022 ? 

C’est à l’image des étapes de construction à l’œuvre depuis 2021 avec un focus particulier sur 2022. 

Notre souci, notre attente, est que l’AG soit un moment d’échanges avec vous, pour valider ensemble 

les orientations nouvelles que Binettes et compagnie a travaillées avec beaucoup d’ardeur ces derniers 

mois ; nous avons été accompagnés dans cette démarche par un intervenant choisi par GAIA (Grenoble 

Alpes Initiative Active) dans le cadre d’un dispositif nommé DLA flash (Dispositif local 

d’accompagnement). 

Le but était de revisiter les objectifs  de  l’association à l’aulne de la réalité présente- enrichie de 

l’histoire- dans ses composantes  humaine, sociétale, matérielle et financière. Ce faisant, il s’est agi   de 

redessiner des secteurs d’activité, les préciser dans leur contenu, leur public cible et leur faisabilité 

économique. 

Nous sommes tout juste en train de finir de préciser ces axes, en conclusion de cette démarche de 

DLA, et d’envisager les besoins actuels d’accompagnement pour construire ce que certains 

appelleraient un business plan. Plus modestement, il nous faut construire des priorités 

d’investissement -avec nos forces actuelles- en matière de prospection, de rencontres partenariales, 

pour évaluer les besoins en regard de nos propositions, et aussi  les financements envisageables. 

Où en serons- nous d’ici novembre, ce sera ce que nous nous proposons de vous présenter le 19 ! 

Le projet associatif certes ne sera pas finalisé, mais suffisamment esquissé pour permettre des 

échanges constructifs et des levées parmi vous- nous l’espérons- de bonnes volontés pour nous aider 

dans l’avancée de cette construction. Nous y croyons, tant la vie au quotidien au jardin de Binettes, 

nous montre la force et l’attractivité sans cesse renouvelée, de la solidarité, du faire-ensemble dans la 

convivialité.  

C’est cette dimension de Prévention en santé mentale-tous publics confondus- qui a guidé les 

nouvelles orientations à travers le repérage de segments d’activités ciblées pour mieux identifier les 

apports spécifiques pour les publics concernés à démarcher. L’aménagement du Jardin sera repensé 

en fonction.  

Un remerciement particulier à  Yann Boulon, pour son accompagnement efficace et bienveillant, et à 

tous ceux qui ont participé activement – membres de la Collégiale et salariés. L’élan porteur doublé de 

réalisme, et les ouvertures partenariales augurent des réalisations stimulantes !  

…Et un clin d’œil vers l’avenir, en  prenant le temps d’un regard en arrière pour éclairer nos avancées… 
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Voici ce que disaient en 2015, nos statuts fondateurs : 

« Cette association a pour objet de créer et faire vivre une activité agricole avec des personnes en 

situation de handicap mental et/ou en difficulté sociale, tout en participant à la dynamique 

économique, sociale et culturelle du territoire » 

« Les moyens d’action de l’association sont : 

- L’accompagnement des personnes accueillies par une équipe d’encadrants. 

- L’accueil de classes scolaires, de touristes, et de tout public intéressés par les activités de 

l’association. 

- La production de légumes, petits fruits, fruits, et la gestion d’une basse-cour. 

- La mise en place d’un atelier de cuisine et de transformation des produits de la ferme. 

- La participation à un marché paysan local et la mise en place d’un local de vente directe. 

- L’organisation de chantiers participatifs et de temps festifs et conviviaux favorisant le lien local 

et la mixité sociale et intergénérationnelle. 

- L’organisation d’événements culturels en lien avec les activités de l’association. 

- Et en général, toute action qui paraîtra conforme à l’objet poursuivi par l’association. »  

Le fil est tenu, et continue de conduire les avancées… 

 

VIE de l’ASSOCIATION 

Toute cette démarche et cet élan n’auraient pas pu se vivre, sans la démarche préalable menée par 

l’équipe de gouvernance de Binettes et compagnie avec les salariés, sous l’experte et non moins 

amicale houlette de Michel Férot – président de la Dynamo. Il s’agissait de restructurer l’association 

pour la mettre en ordre de marche lisible- à l’interne comme à l’externe, avec un caractère plus 

professionnel et  à la hauteur des nouvelles ambitions. Repérer et tracer le « qui fait quoi »et de quelle 

place,  mettre en place des outils de suivi … NB : ce repérage permet aussi de mieux gérer le turn-over 

inévitable et dynamisant des forces vives dans l’association. 

Parallèlement, accompagnés également par GAIA, nous avons mis en place et fait évoluer un système 

de gouvernance partagée, plus horizontale et organique. 

Des commissions se sont structurées autour des différentes fonctions de l’association : activités 

d’accueil de jour, transformation, finances, communication, habitat. 

Des bénévoles s’y investissent aux côtés de membres des administrateurs, et de salariés. 

La collégiale réceptionne les propositions et statue. Elle coordonne le travail des différentes 

commissions et peut aussi leur demander  l’examen de certains points. 

Les membres des commissions sont informés régulièrement par une newsletter interne, et se 

réunissent environ 1 fois/mois pour échanger sur des axes émergeant de ce travail et venir en nourrir 

les avancées.  
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Il va sans dire que tout ce travail aura été et est le fruit d’un investissement, engagement hors pair de 

toute l’équipe –bénévoles et salariés – de Binettes et compagnie, et ce, par étapes successives tout au 

long de l’année 2021, puis plus particulièrement d’octobre 2021 à maintenant, avec un changement 

de bureau. Que chacune et chacun en soit chaleureusement remerciée-é. 

Car la photo donnée du fonctionnement actuel a demandé un nombre de réunions, concertations, 

production de comptes rendus…extrêmement  soutenu, en même temps que de poursuivre l’activité 

de terrain, de finaliser des dossiers de subvention, d’en constituer des nouveaux, de lancer un appel 

urgentissime à notre mécène, de gérer des départs et arrivées de personnels, d’accompagner 

l’acculturation de tous les nouveaux…et d’organiser les Marchés de Noël , puis les Portes Ouvertes ! 

C’est forts de tout cet engagement collectif que tous les acteurs de Binettes et compagnie abordent 

son devenir avec enthousiasme et réalisme. 

Et, vous êtes aujourd’hui 98 adhérents à nous suivre en 2022 et nous soutenir ! Merci d’être là. 

 

VIE PARTENARIALE 

Les Portes ouvertes en mai dernier, et l’organisation d’évènements tout au long du mois d’octobre, 

dans le cadre du Mois de l’Alimentation en transition, visent à donner plus de visibilité à nos activités 

et propositions pour le Territoire. 

L’organisation multi partenariale de ce mois d’octobre en marque une clé de voûte. C’est le SMVIC 

(Com Com) qui nous  a invités à y participer, et c’est tout naturellement que nous avons souhaité 

l’organiser avec des associations locales ; 4 d’entre elles ont répondu présentes avec enthousiasme. 

C’est pour nous un tournant significatif soutenant notre implication locale au service du lien social, de 

la rencontre entre des publics différents, dans l’intergénérationnel, et dans la simplicité, la sobriété 

qui nourrissent si bien la convivialité. 

Depuis 2021, l’activité de jour basée sur le jardin et le verger de Binettes, s’est vue complétée et 

enrichie de nouveaux partenariats avec des producteurs et ESAT locaux, avec lesquels nous 

conventionnons pour nos activités HLM (Hors Les Murs) -cf le rapport d’activités jardin joint-, ainsi que 

la Dynamo qui gère l’EVS (Espace de Vie Sociale).  

Dans ce contexte, qu’en est-il de nos partenariats au service de notre  projet global avec sa composante 

plus spécifiquement médico-sociale- Habitat inclusif et Service d’accueil de jour pour des personnes 

en situation de handicap, agréés et financés par le Département ? En octobre 2021, l’association Ste 

Agnès et La Foncière Immobilière Le Chênelet, avec lesquels nous cheminions vers une convention 

tripartite de partenariat, se sont mises en retrait le temps de la restructuration nécessaire de notre 

fonctionnement associatif, et de la consolidation de notre modèle économique. 

Leur clarté et leur bienveillance ont éclairé les axes d’amélioration sur lesquels nous avions à avancer. 

Nous nous sommes donc mis au travail (cf plus haut) et les en avons informés étape après étape jusqu’à 

maintenant lors de COPIL qui siègent tous les 3 ou 4 mois. Ce COPIL  rassemble l’association Ste Agnès 
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et 2 associations menant des projets innovants en milieu rural, Le Bercail paysan à Gillonnay, et nous-

mêmes. Le regard partagé est chaque fois nourrissant pour l’évolution de nos projets. Merci à eux pour 

leur patience et leur éclairage. 

Conscients que les 2 volets –habitat pérenne et activité de jour- sont interdépendants du fait de notre 

situation géographique, nous avons choisi de consacrer nos forces d’abord à l’existant : l’activité de 

jour, pour consolider notre socle. Ce sera sur ce socle que pourront, nous l’espérons, se greffer des 

places d’Accueil de jour agréées et financées par le Département, et encadrées par Ste Agnès si le lien 

se poursuit. 

Pour l’Habitat, c’est d’abord vers un autre partenaire que nos regards se portent, pour ce qui concerne 

la faisabilité d’achat du bâti ; en effet  la dimension innovante de mixité sociale et intergénérationnelle 

tant sur le volet Habitat seniors, que celui destiné à des personnes en situation de handicap concerne 

des partenaires au-delà de l’échelle municipale. 

Le sénateur, Guillaume Gontard qui suit notre projet depuis 2 ans, nous invite à investiguer dans ce 

sens, et s’engage à nous soutenir…Nous avons également le soutien de la Mairie. 

L’agrément régional –Auvergne Rhône Alpes- que le Chênelet vient d’obtenir, et qui lui permettra de 

mener la réhabilitation du bâti visé,  sonne comme un encouragement à croire que  ce projet d’Habitat 

partagé inclusif verra le jour.  

…Et en temps voulu, les futurs potentiels habitants seront invités à s’approprier ce beau projet, en 

constituant un Collectif avec pour objectif : co-construire une vision commune à partir de la 

confrontation de leurs besoins et attentes. 

 

LES SALARIES 

Acteurs de terrain mais aussi très investis dans la marche associative, 2021 a reposé sur le binôme : 

Luis Fuste, chargé d’accueil au jardin, en CDI plein temps, 

Avec Eric Paul, chargé de projet en CDD à ¾ temps ; Eric a été chargé plus particulièrement de faire 

avancer le projet Habitat, et la collaboration avec l’association Ste Agnès sur le projet global, ainsi que 

de rechercher des financements et en suivre les dossiers. 

Il a pris en main sa mission en mars 2020, avec brio, enthousiasme, et expertise, et l’a menée jusqu’au 

terme de son contrat, fin juin 2021. 

 

Puis, à cette date, Céline Creupelandt, est devenue salariée à ¾ temps en CDD, sur la coordination et 

la structuration de l’association, ainsi que des activités jardin- leur professionnalisation en lien avec le 

projet jardin futur- à savoir accueillir un SAJ (Service d’Accueil de jour). 
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En octobre 2021, elle est passée à temps plein sur cette fonction, qu’elle a exercée avec un  

engagement exemplaire jusqu’au terme de son contrat, fin février 2022. 

Mars 2022, voit le découpage de ce poste à plein temps en 2 mi temps : l’un, de coordination et 

développement de l’activité jardin. Nadège Moutelet a investi ce mi temps en CDD pour 8 mois. 

Mai 2022, voit arriver Elise Veyrand à mi temps, en tant que chargée de recherche de financements et 

suivi des dossiers + communication, en CDD pour 6 mois. NB : le suivi des dossiers en cours et la 

finalisation de leur rapport a pris une partie majeure de son temps, nous faisant toucher du doigt 

l’importance qu’une même personne suive ces dossiers de bout en bout; jusqu’à présent,  cette 

compétence manquait dans le CA…elle arrive tout juste…Bienvenue ! 

 

LES FINANCES 

Deux gros financements ont été obtenus sur 2019/2020/2021: le programme européen LEADER, et la 

Fondation de France. Mais fin 2021, la projection des salaires à assurer en 2022 ne dépassait pas le 

mois de mars ! 

Nous avons lancé un appel au Fonds des Bois soutenu par Emmanuel FABER, et il a répondu, nous 

assurant un fonctionnement pour l’année 2022. Nous ne le remercierons jamais suffisamment de nous 

avoir maintenu la tête hors de l’eau et ainsi permis de réaliser tout ce que nous vous avons exposé, et 

qui portera des fruits durables d’ici 2 ou 3 ans. 

A ce stade de l’année, la prévision de paiement possible des salaires des 2 ETP nous porte à juin 2023. 

Vous trouvez ci-après une présentation graphique des entrées/sorties sur 2021, illustrant les besoins 

de fonctionnement de Binettes et compagnie, et sa part d’auto-financement via ses prestations 

d’accueil, et la vente de ses produits. 

La synthèse des comptes 2021, et ceux des 6 premiers mois 2022, vous seront présentés  lors de l’AG 

de novembre. 

Même si la précarité reste le quotidien d’une petite association comme la nôtre, l’abondance et la 

générosité sont toujours et toujours au RV de nos sollicitations. Soyez- en toutes et tous remercié-e-s, 

vous les donateurs privés, qui venez compléter les fonds obtenus par des subventions des réponses à 

appels d’offre…et autres financements publiques.  

 

Catherine Lequette, présidente jusqu'au 24 septembre 2022, ayant demandé à être relevée de sa 

fonction conformément à son engagement pris il y a un an, et ce pour des raisons de projet personnel. 
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Rapport d’activité 2021 – 2022 

 

Accueil au jardin 

Binettes et Compagnie, sur le terrain en 14 mois - mai 2021 (dernière AG) à 

juillet 2022,  c’est : 

- 300h d’accueil de groupes  

- 150h d’accueil individuel payant  

- 4500h de la part des 3 grands bénévoles  

- 500h des autres 15 bénévoles de terrain (jardin, verger, transfo, HLM) 

- 1,5 ETP pour le développement, la coordination, l’animation des activités de jour et 

l’accompagnement des personnes accueillies. 

- Une mixité de handicaps (mental, physique, psychique) s’impliquant ensemble, dans la joie et l’envie, 

à la production des fruits, légumes et produits transformés, à l’embellissement des lieux paisibles et 

accueillants, à transmettre leurs valeurs, leurs énergies, leurs visions à tous ceux qui passent pour un 

repas, un achat, une matinée ou la journée. 

- Un constant développement social et culturel du réseau local favorisant petit à petit l’inclusion sur le 

territoire de nos accueillis, et un nouveau regard sur le handicap porté par toutes  les personnes 

rencontrées. 

- Une maman ayant décidé de quitter l’Hérault afin que sa fille trisomique puisse participer 

quotidiennement aux activités de l’association, ou à celles de ses partenaires (Gîte, Espace de Vie 

Sociale du village…) 

- Des activités, qui donnent du sens à quiconque qui s’occupe du vivant, allant de la graine à la récolte, 

que l’on finit par manger, cuisiner, transformer et même vendre sur place ou sur les marchés (1 fois 

par mois à Tero Loko, plus les marchés de Noël). 

- Des accueils plus personnalisés: un projet d’accueil établi avec la personne et réévalué régulièrement, 

des évaluations plus fines et individualisées pour nos grands bénévoles. Ainsi le suivi des personnes 

accueillies à Binettes est devenu plus approfondi, avec des ajustements continus de notre 

accompagnement. Des outils ont été créés, améliorant nos méthodes de travail tant dans le cadre des 

accueils, que de la transformation, la vente, tout cela dans l’idée de se professionnaliser toujours plus. 

- Des formations gratuites, accessibles à tous, sur l’arboriculture, la permaculture, le compost… 

- Des accueils de stagiaires, de personnes en reconversion professionnelle, pour une à deux semaines. 
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- La première « Portes Ouvertes » de l’association qui a réuni en mai dernier, 150 personnes sur la 

journée. 

- De belles perspectives d’accueil d’écoles, de construction de projets culturels et intergénérationnels 

entre associations locales (17 animations pour le mois de la transition alimentaire ce mois d’octobre 

22). 

- Des rencontres ludiques entre les personnes accueillies et les enfants et parents du village 

 

Les terrains et espaces de « ressourcement » (jardin, verger, noyeraie, cuisine…) de l’association visent 

à valoriser la personne accueillie sous différents aspects : 

- par le travail qu’elle fournira à son rythme 

- par l’autodétermination et les compétences qu’elle acquière progressivement dans un domaine qui 

lui plait 

- par l’écoute et la libération de la parole dans un cadre bienveillant 

- la découverte, l’apprentissage d’une pratique agricole respectueuse du vivant à travers la 

permaculture : « Prendre soin de la vie du sol, des plantes, des arbres, c’est prendre soin de soi. » 

- par la convivialité, la solidarité, l’esprit de famille, l’humour, la détente aussi bien lors des repas du 

midi (entre personnes accueillies, bénévoles, habitants du village et membres du CA) que pendant les 

heures d’activité. 

 

Accueil de Groupes venant d’établissement médico-sociaux 

Après une année 2020 inoubliable, les différentes directives sanitaires en 2021 ont complexifié le 

fonctionnement des structures médico-sociales et l’impact sur nos accueils s’est  fait également 

ressentir… 

Malgré tout, nous avons pu continuer à accueillir en extérieur principalement. Mais d’autres facteurs 

n’ont pu permettre leur pérennité. 

 

IME LCSA : 

Partenariat renforcé, dans un premier temps, malgré le déménagement de l’IME de Roybon à la Côte 

Saint André (20mn de route de plus). L’accueil est passé de 2h à 5h par semaine. Pendant un peu plus 

d’un an, le groupe de 4 à 5 jeunes, a pu ainsi participer aux activités du jardin et verger, de transfo, de 

cuisine et découvrir également le monde professionnel agricole grâce à notre projet « Hors Les Murs » 

(détails plus bas).  
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Notre accueil a même suscité des vocations pour les Espaces Verts ou l’Horticulture chez certains 

jeunes.  

Malheureusement, en juillet 2022, la distance (1h30 AR) et la hausse du prix du carburant et peut -être 

la hausse  nos tarifs, et… ?  ont eu raison de notre partenariat historique qui datait de 2016. 

 

L’IME de Vinay et le SAJ St Marcellin :  

Contrat non renouvelé fin 2021, pour l’IME, pour cause de hausse du prix de l’accueil et/ou de distance 

trop compliquée pour l’organisation interne des services. 

Contraintes sanitaires pour le SAJ ARIA 38. 

 

Ces contrats non renouvelés ont créé un « vide » provisoire dans les accueils de groupes.  

Mais l’activité au jardin est restée mobilisée grâce à Max, Monique et Richard (nos « Grands 

bénévoles » accueillis), les bénévoles de l’association et de nouveaux bénévoles venant du territoire 

ou en périphérie de ce dernier.  

 

Une nouvelle orientation sur l’accueil de jour, de meilleurs outils de communication, l’embauche en 

mars 2022 d’une nouvelle coordinatrice, ont permis de semer des graines dans un rayon plus large. 

Ainsi, des prospections sur de nouvelles structures issues du milieu social, ou médico-social, ont été 

faites depuis mai 2022 et certaines commencent à venir dès cet automne 2022 pour des accueils de 

groupes, ou en individuel, pour adultes ou enfants. 

 

Activités agricoles 

 

Jardin, Verger et Noyeraie 

Les quelques 4000h de travail effectif que comportent les différents accueils ont permis d’assurer la 

production et l’entretien des terrains, des plantes, des arbres, des locaux, du matériel…  

Créer un plan de culture, commander, amender, aérer le sol, semer, planter, arroser, enlever les 

herbes indésirables, tailler, pailler, protéger les cultures (installer des tunnels…), enlever les nuisibles 

(limaces, punaises, doryphores, aoûtats…), apprendre à marier les plantes compagnes, comprendre 

les maladies, récolter les fruits et légumes au bon moment, débroussailler, tondre, créer des zones 

refuges pour les insectes ; sécher, casser et transformer les noix ; cueillir, mettre en barquette, peser 
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les fruits, les déshydrater ou transformer en confiture ou compote, vendre sur les marchés ; distinguer 

les différents animaux (oiseaux, insectes, rongeurs…), plantes et fleurs du jardin, apprendre à respecter 

le vivant, accepter l’échec comme une expérience à ne pas rééditer (une canicule ou un été pluvieux 

nuisent à la bonne production, un mauvais arrosage ou amendement, une plantation précoce ou 

tardive…), prendre le temps d’accueillir un badaud, un adhérent, un sympathisant, un nouveau 

bénévole… 

Voilà une liste non exhaustive de toute l’activité de terrain qui est faite tout au long de l’année à 

Binettes. 

Nous commandons toujours la majeure partie de nos plants auprès d’un producteur bio local. Il en va 

de même pour les amendements (fumier et paille auprès de l’écurie du village, le compost de bois à la 

scierie, le compost de légumes auprès d’un restaurant bio du village voisin et des habitants de St 

Antoine) 

Le père d’un de nos accueillis s’occupe de l’entretien de notre matériel (affutage des outils de jardin, 

réparation de débroussailleuse, tondeuse…) 

Nous avons intensifié les journées de découverte (1 par trimestre en moyenne) sur la taille des arbres 

ou la permaculture grâce à 2 professionnels (1 animatrice nature et 1 maraîcher) qui viennent 

bénévolement transmettre leurs savoirs avec passion. Nous avons entre 10 et 15 personnes à chaque 

atelier qui repartent enchantés par ce qu’ils ont appris. 

 

Transfo 

Malgré un été pluvieux, 2021 a également été une très bonne année pour la récolte de pommes et 

fraises. Ainsi, nous avons pu cueillir des dizaines de kilos de fraises chez le producteur bio local. 

Mais surtout, grâce à certains habitants du village et du territoire, nous avons pu récolter près de 800 

kgs de pommes et presser 550 litres de jus. Une grande première pour nous. 

 

L’arrivée d’Ingrid en juillet 2021, diplômée du HACCP, a remanié complètement les cartes de l’activité 

de transformation !  

De nouvelles gammes de confitures ou compotes ont vu le jour, grâce à une activité de transformation 

très soutenue depuis (une fois par semaine en moyenne), réunissant à chaque fois entre 5 et 8 

personnes dans une ambiance des plus détendues et conviviales (qui ont même créé des amitiés 

depuis!). Nous avons pu aussi remarquer des échanges profonds entre bénévoles et personnes 

accueillies, lorsque les femmes se retrouvent entre elles. Certaines accueillies ont pu « lâcher » des 

émotions, des mots, des situations car elles ont senti un cadre suffisamment sécurisant pour le faire… 
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Nous avons depuis peu fait l’acquisition d’un déshydrateur. Le but est de sécher nos produits à basse 

température afin de conserver le goût et les nutriments. 

Après de nombreux essais, les premiers bocaux de fruits (issus principalement de notre verger) ou de 

légumes (pop-corn de choux-fleurs, tomates, betteraves, courges…) déshydratés, ont commencé à voir 

le jour depuis Septembre 2022. 

Nous avons  créé un partenariat anti-gaspi avec La Biocoop de Chatte, afin d’avoir une à deux cagettes 

par mois de fruits ou légumes de saison à déshydrater. Un grand merci à elle. 

 

2022 est la première année où l’on a pu accueillir en hiver, des groupes ou en individuel, via les activités 

de transfo et au climat doux. Cela nous permet d’entrevoir un accueil toute l’année grâce à cette 

nouvelle activité bien complémentaire du travail au jardin... 

 

Renforcement du projet HLM (Hors les Murs) depuis mars 2021 

Il vise à relier le monde du handicap avec des agriculteurs locaux, le pôle Horticole et Pépinière de 

l’ESAT du Plantau à Chatte, et l’EVS du village La Dynamo dans un esprit de découverte du monde 

agricole ou d’une Structure spécialisée, mais aussi simplement d’inclusion locale à travers des activités 

ludiques ou de loisirs avec les habitants du territoire. 

 

SCIC la Ferme des Sables à St Lattier : 

- Accueil une fois par mois depuis mars 2021 : maraîchage, nuciculture, céréales, herbes aromatiques, 

paysan boulanger, food-Truck,  

- Découverte pour les jeunes de l’IME du monde professionnel agricole bio… donc peu mécanisé, sans 

traitement, et donc besoin de plus d’attention humaine ! De grands sujets épiques autour des 

pratiques agricoles entre les maraîchers et certains jeunes ! 

- Bon terrain d’évaluation pour les éducateurs de voir comment se comportent leurs jeunes dans des 

conditions moins « confortables » qu’à Binettes : Plus grandes parcelles, plus de » travail » (mais sans 

pression de qui que ce soit), météo aléatoire… 

- Les Marchés-Guinguette du jeudi soir (marchés avec concert ou spectacles) ont également permis de 

réunir salariés, bénévoles, personnes accueillies autour d’un événement festif et ainsi renforcer les 

liens entre eux ! 
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ESAT du Plantau :  

- Partenariat intéressant depuis Octobre 2021 pour : 

- l’IME dans le cadre de découverte d’un ESAT 

- Pour Monique, doyenne, 30ans en tant que travailleuse là bas, et revenant dans un cadre beaucoup 

plus « souple » 

- Après 2 à 3 venues par mois durant l’automne et l’hiver, nous les avons diminuées significativement 

(1 fois par mois) au printemps 2022 pour nous recentrer sur tout ce qu’il y avait déjà à faire sur nos 

terrains 

> Evolution du partenariat depuis peu : 

- où désormais les accueils se font dans les 2 sens. Ainsi, les travailleurs viennent sur notre « Hors les 

Murs » afin de sortir de l’institution pour rencontrer les agriculteurs locaux, découvrir leur travail, et 

participer aux activités de notre association. 

- un projet se réfléchit, visant à conventionner pour des prestations d’accompagnement auprès de 

certains travailleurs de l’ESAT vers le milieu de travail ordinaire. 

 

EVS La Dynamo :  

- Depuis Septembre 2021, un vendredi après-midi par mois, c’est l’arrêt du travail au jardin afin d’aller 

jouer (à La Dynamo mais aussi dans les écoles) aux Jeux de société entre enfants et parents à la sortie 

de l’école. 

Les jeux sont toujours simples d’accès pour tout le monde. 

- L’inclusion locale est ainsi favorisée et les interactions entre enfants et notre public sont souvent très 

drôles et touchantes. L’enfant avec le couple de retraités grands bénévoles, deviennent complices de 

jeux avec le naturel et le rire au RV. Moments d’émotions. 

 

Luis Fuste, chargé d’accueil au jardin. 
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2. Compte-rendu de l’Assemblé Générale Ordinaire du 19 
novembre 2022 

 

Mot d’accueil et bienvenue par Thierry Nedelcu, vice-président + lecture d’un mot de Catherine 
Lequette, ex-présidente. 

 

1. Rapport moral 2021-2022 

• Synthèse du rapport moral et remerciements aux salarié.e.s, partenaires, adhérent.e.s et 
sympathisant.e.s 

• Vote du rapport moral 2021-2022 : approbation à l’unanimité. 

 

2. Rapport d’activité 2021-2022 

• Synthèse rapide du rapport d’activité.  

• Vote du rapport d’activité 2021-2022 : approbation à l’unanimité. 

 

Présentation d’un film présentant les activités à Binettes réalisé par Nadège Moutelet, salariée.  

Ces 12 minutes de « reportage » ont permis d’illustrer les différents lieux et activités qui sont proposées 
tout au long de l’année (ramassage des noix, caramélisation, fabrication des confitures, maraîchage…), 
en donnant la parole aux bénévoles et personnes accueillies, en situation de handicap ou non, et de 
sentir « l’esprit Binettes » qui anime toutes les personnes qui participent régulièrement aux activités.  

 

3. Présentation du rapport financier 2021 

• Présentation des comptes 2021, par Laurence Oriol-Achard trésorière, et Philippe Guichard, 
membre de la commission finances. 

• Vote des comptes 2021 : approbation à l’unanimité. 

Un résumé en image…  
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Dépenses et recettes en 2021 
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Zoom sur les subventions, plus importante source de recettes 

 

 

 

Les revenus les plus importants viennent des subventions publiques : LEADER (Fonds Européens), 
Fondation de France, CPAM. Notre partenaire GAIA nous a également soutenu à hauteur de 8000€ 
avec la subvention Cap’Rebond, et nous avons bénéficié d’une subvention de 2000€ de Biocoop.  

 

 

 

 

 

  

 onda on de  rance

22 000 €

49 

GAIA, Cap rebond

8000 €

17 

CPAM

 000 €

13 

Etat

147 €

Leader

Région

 000 €

13 

 iocoop

2000 €

4 

SMVIC

ComCom

500 €

1 

Leader

SMVIC

1500 €

3 
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Résultat des comptes 2021 

 

 

 

 

 

Part d’auto-financement en 2021 

 
 

E CEDENT

7 400 €

AUTO FINANCEMENT

20  



 
 

 C o m p t e - r e n d u  d e  A G  B i n e t t e s  e t  C i e  2 0 2 1 - 2 0 2 2   P a g e  18 | 32 

 

 

 

Les ressources non-financières en 2021 

 

Binettes est aussi riche de la générosité de ses sympathisants et adhérents :  

• Des locaux et un jardin mis à disposition gratuitement 

• Plus de 6000h de bénévolat, l’équivalent en SMIC horaire de 71 800€ sur l’année ! 

 

 

 

 

 

 

BENEVOLAT

env.  000 h

71 800 €

Mise
à disposi on

LOCAU 

3 200 €

APPORTS EN NATURE
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Bilan comptable 2021 
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4. Prévisionnel financier 2022  

• Présentation par Laurence Oriol-Achard trésorière, et Philippe Guichard, membre de 
la commission finances. 

• Vote du budget prévisionnel 2022 : approbation à l’unanimité 

 

 
 
Nous faisons un constat de moins de dépenses en 2022 par rapport à 2021. Nous avons bénéficié d’un 
gros don en 2022 (mécénat d’Emmanuel Faber), ayant permis de contrebalancer le fait qu’il y ait eu 
moins de subventions qu'en 2021. Les recettes des ventes et les adhésions étaient équivalentes entre 
2021 et 2022. 

 
Ce mécénat a permis de financer nos salariés sur l'année 2022, qui comme vous l’avez compris, a été 
active sur différents plans, notamment sur la structuration de nos projet, ce qui ne nous a pas (encore) 
permis d’assurer une augmentation des prestations payantes (accueil) ni de cibler des demandes de 
subventions pour des projets spécifiques. Nous sommes en train de nous mettre en ordre de marche 
pour les demandes de subventions 2023, grâce à la rédaction d’un projet associatif avec un plan 
d’action détaillé. 
 
Nous avons également beaucoup œuvré à développer notre communication, notamment grâce à la 
journée Portes Ouvertes, et à la participation au Mois de la transition alimentaire. Nous commençons 
à récolter les fruits des graines semées depuis le printemps, car de plus en plus de 
partenaires potentiels (institutions, professionnels éducatifs, structures territoriales, politiques…) ont 
entendu parler de nous, et nous sollicitent ou répondent à nos demandes de rencontres. 

Côté trésorerie, les disponibilités de l'association au 31 décembre 2022 sont estimées à 1 000€ 
environ (prévisionnel), l’année se terminant donc très correctement au niveau du budget. 

Evolu on 2021  2022 (prévisionnel)

                

Années creuses
en presta ons

 
Subven ons en 2021

Dons en 2022
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5. Présentation du développement des projets  

A/ Projet d’hébergement. Présentation de Thierry Nedelcu, référent de la partie habitat 

Binettes et Compagnie est un projet innovant encore en création. 

Il nous est demandé d’augmenter le pourcentage de nos recettes propres, afin d’augmenter notre part 
d’autofinancement, pour stabiliser notre modèle économique et assurer nos partenaires de notre 
solidité sur le long terme.  

Dans notre « modèle abouti » ce pourcentage serait augmenté, et s’appuierait sur un accueil 
médicosocial, agréé par le Conseil Départemental, en lien avec notre partenaire potentiel Ste Agnès 
qui demanderait une extension de son agrément Service Accueil de Jour (SAJ).  

Ce projet à long terme nécessiterait que nous ayons des locaux qui pourront accueillir du public dans 
de bonnes conditions, c’est un de nos axes de développement à moyen terme.  

Dans notre projection, il faudrait aussi des places d’hébergement pour accueillir des personnes venant 
de plus loin, ce qui confirme la nécessité de logements sur place pour cet accueil agréé. Les deux volets 
du projet Binettes, le développement de l’accueil au jardin, et le projet hébergement, sont donc 
intimement lié pour le développement et la pérennisation du projet global.  

La réflexion est toujours en cours concernant la réhabilitation du bâtiment de la Soierie avec des 
appartements pour les personnes âgées et des personnes avec un handicap. Notre vocation n’est pas 
de gérer une maison d’accueil, qui d’après les projections actuelles serait géré par une autre structure, 
mais nous sommes porteurs de ce projet pour que la vision globale puisse voir le jour et durer dans le 
temps.  

Lecture par Luis de la vision fictive d’un habitat participatif inclusif (texte en annexe) 

Thierry poursuit sa présentation.  

Nécessité d’héberger des personnes pour le projet, mais quelle est la vocation de Binettes dedans ? 

• 1ère phase : Binettes a l’idée, cherche des partenaires, ils assemblent ensemble les pièces du 
puzzle et crée sa faisabilité.  

• 2e phase : démarrage du chantier 

• 3e phase : vie dans le bâtiment 

Binettes est en lien depuis 2020 avec l’association Ste Agnès à Grenoble qui gèrerait la partie 
hébergement pour personnes en situation de handicap.   

Intervention d’un autre partenaire : l’Association Le Bercail Paysan (représentée ici par son président 
Raymond Riban), souligne la valeur humaine de Binettes, tout est construit avec la participation des 
personnes accueillies. Le Bercail a créé un SAJ avec Ste Agnès et un projet immobilier est en cours de 
façon à ce que les personnes accueillies au SAJ aient un hébergement. Un point d’attention à avoir : le 
bâtiment doit être « ERP : établissement recevant du public », à bien anticiper. Leur Service d’Accueil 
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de Jour fonctionne depuis 10 mois, les personnes accueillies, leurs familles et l’association sont très 
satisfaits de ce qui s’y vit. 

Thierry poursuit sa présentation.  

Ces dernières semaines, le lien fort avec le bailleur social « La Foncière du Chênelet », avec qui nous 
cheminons depuis 2020, s’est confirmé. Comme vous le savez peut-être, cette foncière serait prête à 
investir sur la rénovation du bâtiment. Ils viennent d’obtenir l’agrément de la région pour investir en 
Auvergne-Rhône-Alpes. 

Nous sommes également en dialogue avec la Mairie, qui ne se portera pas acquéreur du bâtiment mais 
soutient le projet global.  

Nous avons une réunion la semaine prochaine avec Ste Agnès et le Chênelet sur ce projet, pour faire 
le point sur les perspectives et la manière dont les choses pourraient avancer avec eux.  

Une fois le bâtiment livré, Binettes aura probablement un rôle plutôt d’accueil et d’animation pour 
faire le lien entre les habitant.e.s de la Soierie, en s’appuyant notamment sur le jardin.   

La partie hébergement pour les personnes en situation de handicap serait gérée par une structure 
médico-sociale, et la partie hébergement des personnes âgées serait gérée par une autre foncière. 

Concernant les besoins locaux identifiés, nous sommes en contact avec 5 couples ou personnes âgées 
qui disent leur intérêt pour ce projet. 

Question : où en est-on sur la question de l’acquisition du projet ? 

Réponse : Quand nous l’avions interrogée, la mairie a répondu qu’elle ne se porterait pas acquéreur. 
Nous avons le soutien du sénateur de l’Isère, Guillaume Gontard, qui nous invite à nous tourner 
davantage pour la Communauté de Commune, car ce projet a une envergure plutôt intercommunale. 
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B/ Projet du développement au jardin présenté par Eloïse Doiezie, référente de ce projet. 

Fin 2021, nos partenaires potentiels (Sainte Agnès et la Foncière du Chênelet) nous interrogeaient sur 
la stabilité de notre modèle économique. Notre partenaire GAIA nous a proposé de nous soutenir avec 
le financement d’un accompagnement personnalisé sur ce thème du modèle économique (Dispositif 
d’Accompagnement Local= DLA). 

Ce travail de modélisation économique n’est pas tout à fait terminé, et se finalisera par le projet 
associatif détaillé. Cependant, ce travail nous a permis de modéliser l’accueil que nous faisons 
actuellement, celui que nous visons, et les activités que nous pourrions développer dans la cohérence 
du projet globale, dans le but d’augmenter le nombre de bénéficiaires de nos activités, pour peser plus 
lourd auprès des financeurs. Etant donné notre position géographique, cela signifie élargir la 
population ciblée, à toute la population, tout en gardant une priorité et des spécificités concernant 
l’accueil de public en situation de handicap. Cette option nous permet également de viser une inclusion 
sociale toujours plus présente, en amenant au jardin des personnes qui ne sont pas habituées à côtoyer 
le handicap, et ainsi à la sensibiliser à une société plus inclusive et plus riche de nos différences.  

 
Pour résumer, l’idée est de valoriser les activités qui se font déjà, et celles qui pourraient se déployer 

dans l’esprit de Binettes, au travers 4 volets complémentaires : 

• Un jardin des compétences, où des personnes avec des besoins spécifiques bénéficient d’un 

accompagnement professionnel pour développer des compétences psycho-sociales, et/ou 

professionnelles. Ce volet regroupe l’accueil de groupes venant de structures médico-sociales, 

l’accueil individuel de personnes en situation de handicap (vers un agrément médico-social), 

mais aussi des prestations spécifiques qui pourraient se développer (accompagnement de 

travailleurs en situation de handicap dans le développement de compétences en amont ou en 

aval de structures tels que les ESAT, ou autres prestations d’accompagnement avec des 

intervenants extérieurs). 

• Un jardin de ressourcement, ouvert à tout public, proposant des activités régulières en lien 

avec la nature qui permettent une promotion de la santé mentale : ateliers autour de 

l’alimentation saine, activités de « bien-être » (yoga, Qi-Gong, méditation pleine 

conscience…)… 

• Un jardin des rencontres, ouvert à tout public, avec des activités en lien avec la nature (Land-

art, ateliers découverte, escape-game, repas conviviaux…) qui favorisent le lien social et la 

mixité des publics, avec l’accueil de familles et de groupes d’enfants des écoles, en lien avec 

les personnes en situation de handicap accueillies.  

• Un jardin d’agrément, ouvert à tout public, pour la visite ou la détente au sein du jardin : 

aménagements à prévoir pour une déambulation autonome et des espaces pour se poser dans 

le jardin. 
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Le déploiement de ces 4 volets a pour objectif d’augmenter le nombre de bénéficiaires du jardin, pour 

valoriser notre action auprès des financeurs. En effet, notre position géographique nous incite à élargir 

le type de population accueillie, ce qui par ailleurs favorise la mixité sociale et l’inclusion « inversée » 

des personnes en situation de handicap (c’est le grand public qui vient à leur rencontre, et non l’inverse 

comme c’est souvent le cas). Ainsi, les personnes accueillies à Binettes sont les guides et les experts 

du jardin, nous montrant encore une fois que nos différences se complètent quand on laisse la chance 

à chacun.e de prendre sa place.  

Nous sommes ouverts à vos questions concernant ces orientations, qui se dessinent de plus en plus 

nettement, et se déploieront progressivement au cours des années à venir. 

Comme nous l’avons expliqué, cette « montée en charge » des activités proposées devra 

nécessairement s’accompagner d’un aménagement du jardin, et d’une extension de nos locaux 

d’accueil, afin de nous permettre d’accueillir plus de personnes, notamment pendant l’hiver. Cette 

extension nous permettra également de remplir une des conditions nécessaires à un agrément 

« service d’accueil de jour » vers lequel nous souhaitons aller afin d’assurer un financement plus 

pérenne d’une partie de nos activités, et aussi de permettre une prise en charge financière pour les 

personnes qui relèvent de cette orientation par la MDA.  

Le chantier n’est donc pas du tout terminé, des groupes de projet vont se former, pour l’aménagement 

du jardin, pour le développement d’activités tout public sur des samedis… N’hésitez pas à nous 

contacter si vous souhaitez vous joindre à nos réflexions, nous poser des questions ou nous apporter 

des suggestions… 
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Objectif 2023 : Développer l’activité des accueils au jardin. 
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C/ Présentation du budget prévisionnel en lien avec ces orientations 
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• Vote des orientations 2023 et du budget prévisionnel 2023 : approbation à l’unanimité.  

 

Projets non encore budgétisés à venir pour la suite de ces orientations 2023-2025 
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6. Présentation de la gouvernance et élection des administrateurs 

Suite à des inconforts internes et à la demande d’une plus grande clarté dans l’organisation par les 
partenaires, nous avons participé en décembre 2021 et février 2022 à un autre DLA financé par GAIA, 
sur la Gouvernance Partagée. 

Ces deux demi-journées de formation interne, nous ont permis de découvrir les bases de la 
gouvernance partagée, et de se poser des questions sur l’organisation de nos instances. Après 
plusieurs mois d’essai de propositions, nous avons abouti au fonctionnement suivant :  

 

 

                                     

         

                              
                                   
                                 

                                 
                            
                                 
              

                                  
                                  
                              
                                  
                          
           

          

          

            
          

       

         

         

          

       

          

        

          

             

         
          

          

          

    

                             

          

         

                 

                  

                                   
                                     

                   

              

                  

                     

                    

                               
          
                               

               

                     

            

               

                     

                 

                   



 
 

 C o m p t e - r e n d u  d e  A G  B i n e t t e s  e t  C i e  2 0 2 1 - 2 0 2 2   P a g e  29 | 32 

 

 

• Election des administrateur.trice.s : 
o Présentation d’Alexandre Duquesnes : « salarié de l’ESAT du Plantau depuis 12 ans, 

on accueille là-bas Binettes et Cie, ça me redonne du sens et de l’énergie, beaucoup 
de respect et d’écoute, je suis là le plus souvent possible tout en étant encore salarié 
au Plantau. Je fais partie de la commission Accueil de Jour et participe aux cercles de 
réflexion ».  

o Vote pour la candidature d’Alexandre Duquesne en tant qu’administrateur : 
approbation à l’unanimité 

+ Présentation de nouveaux membres actifs hors Collégiale : Philippe Blanchard (invité de la 
collégiale et membre de la commission habitat et finances), Isabelle Bernard (commission habitat), 
Philippe Guichard (commission finances) 

 

 

 

Mot de conclusion de Thierry Nedelcu : « N’hésitez pas à nous rejoindre avec vos talents, 
compétences, disponibilités… Merci beaucoup pour ces miracles permanents !! » 

 

Applaudissements, repas partagé. 
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ANNEXE : Texte Une Journée à la Soierie 

 

8h00. Mon réveil m’indique qu’il faut me lever. La sonnerie stridente m’irrite mais j’en ai besoin en ce moment. Avant d’arriver ici, je n’en 
mettais jamais. C’est le soleil qui le remplaçait pour aller travailler aux champs. J’étais bien, c’était dur, mais j’étais bien. 

C’était… il y a longtemps… 

Et puis elle est morte, ça a tout changé à la ferme… et dans ma vie… 

J’ai pas pu la garder la ferme, et pis c’était trop grand pour moi. J’étais seul, dans cette grande ferme isolée, à la retrai te depuis 5 ans, donc 
autant dire que je touche pas un rond. Et puis j’avais plus la force mentale et physique de rentrer le bois pour moi tout seul.  

Aujourd’hui il fait beau en ce mois de Février, le brouillard se dissipe peu à peu dans le jardin en bas de mon balcon, ça fait du bien ces 
rayons du soleil qui se posent sur moi, au contraire de l’humidité qui arrive du Furand, le ruisseau en contrebas. Ça fait mal parfois à mes 
articulations mais je me plains pas. Y’a pire comme endroit pour se réveiller… et s’endormir pour de bon… 

J’aperçois Bruno, mon voisin du dessous, au 1er étage, qui sort la tête de sa fenêtre de sa chambre et se met à chanter la pub de l’«  Ami-
Ricoré », comme tous les matins ! Il est drôle le Bruno, un peu bizarre mais je l’aime bien.  

Il habitait en foyer hébergement mais ça lui plaisait moyen. Alors son éducatrice lui a parlé de la Soierie et il a sauté sur l’occasion. Il 
connaît tout le monde, il a pas peur d’aller vers les autres, à l’inverse de moi. Là dessus, on peut dire qu’ il m’apprend à casser ma carapace 
d’ours !! Je sais pas si c’est sa maladie qui le rend sociable comme ça mais parfois je me demande qui est le plus handicapé des deux à ce 
niveau-là. 

8h30 : Je ferme la porte de mon appartement. Il est petit cet appartement, ça me change de ma maison de 200m2. Là on peut enlever un 
zéro, mais y ‘a ce qu’il faut 

C’est difficile de manger devant une chaise vide mais parfois c’est bien utile quand un voisin(e) passe me voir à l’ improviste. Parfois ça me 
stresse, mais de plus en plus je me détends avec cette idée. Et pis j’ai signé pour ça non ? Habiter dans un immeuble avec des vieux comme 
moi et des handicapés qui sont pas trop zinzins…  

Ça a été un choix difficile à prendre pour moi au début mais finalement, au bout d’un an, je ne regrette pas. Je suis bien ici. J’ai appris à 
vivre avec eux et j’y trouve même de la joie, et pis faut dire que je suis né et ai vécu dans ce village toute ma vie… 

C’est Annabelle, la fille d’un bon copain, qui m’a parlé de ce projet, quelques mois après le départ de Rosie. j’avais déjà entendu parler 
dans le journal local de ce projet de Bobos rêveurs, même pas du village depuis une génération, et j’étais sûr qu’ils n’y arriveraient pas. Et 
puis, quand j’ai vu les travaux commencer à restaurer cette ancienne soierie, j’ai été surpris, c’est vrai. 

Et puis, j’ai vu le bâtiment fini, l’inauguration à la télé, ça a été dans les conversations de famille, de voisins, pendant un petit moment 
aussi… mais j’étais pas fait pour ça… enfin… pas prêt à vrai dire… 

Annabelle m’a donc relancé sur le sujet une énième fois, elle qui travaille pour MADI (Mon Aide à Domicile Intercommunale)  

J’ai fini par accepter de rencontrer une bénévole de Binettes et Compagnie pour en savoir plus.  

J’ai été sur la liste d’attente pendant 1 an. Ma condition physique et mentale se dégradaient peu à peu depuis un an. Je me suis résigné à 
dire oui et cette soierie me permettait de rester au village, je me rapprochais des commodités que Saint Antoine offrait. Ça mange, ça joue, 
ça chante, ça danse, ça chasse, ça cultive de toutes les manières ! Y’en a pour tous les goûts et pour tout le monde ! C’est n’importe quoi 
mais y a pas 2 villages comme celui-là ! 

En descendant les escaliers, je croise mes voisins de pallier Momo et Mimi qui se tiennent par la main. Ils sont mignons tous les deux. Je les 
aime bien aussi. Ils se sont rencontrés à l’ESAT du Plantau, à St Marcellin, il y a quelques années et ont décidé de venir s’installer ensemble 
ici, avant même que la maison ne soit ouverte, pour travailler au jardin en accueil de jour. Ici, chacun travaille à son ryth me, pas de 
pression. Moi je comprends pas, j’ai trimé toute ma vie à bosser comme un fou pour un salaire et une retraite de misère et toujours sans 
me plaindre. Mais bon, ils sont gentils avec moi Momo et Mimi. Et c’est bien de voir des gens qui s’aiment dans cette maison…  Ça me 
rappelle... 
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8h40 : J’arrive au salon commun. Il est plutôt spacieux car il est ouvert sur la cuisine et la salle à manger commune. Malgré le fait que que 
ce soit une très vieille bâtisse, la rénovation a permis un vrai confort d’habitat que personne ne réfute.  

Aux murs, chacun a mis une photo qu’il a choisi de sa vie suite à la proposition d’Aurélie, une autre bénévole de Binettes qui vient 
« animer » la maison et avec ses idées « originales ». J’ai accroché celle que mes parents, que leur âme repose en paix, avaient faites de 
moi le jour où j’ai conduit pour la première fois le tracteur de la ferme. C’était le jour de mes 10 ans. Qu’est-ce que je suis fier sur cette 
photo… 

Bruno a fait couler le café pour tout le monde. Jacques est en train de boire le sien tout en regardant les actualités sur Internet avec son 
téléphone. C’est son dada à lui ça, l’actualité ! Il regarde tout et après j’ai pas besoin de regarder Jean-Pierre Pernaud au 13h !! Je sais déjà 
tout !! 

9h00 : Solange ouvre la porte et, toujours avec ce grand sourire qui la caractérise, me félicite pour mon entrée dans ma 71ème année. à 
vrai dire, j’avais complètement zappé ! cela fait tellement longtemps que je ne l’ai pas fêté en famille. Mon fils est parti vivre à l’étranger, il 
ne voulait pas avoir ma vie. C’est bien qu’il ait choisi sa voie. Mais quand arrive le jour fatidique, il ne reste plus grand monde autour pour 
me le rappeler… Solange, elle, n’oublie aucun des 20 anniversaires d’ici, résidents, salariés et bénévoles compris. Elle est notre mémoire 
d’éléphant !! 

La matinée se poursuit avec le rythme tranquille de la maison. Les autres habitants de la maison se sont levés en fonction de leurs envies 
ou besoins. Ils sont chez eux et font ce qu’ils veulent.  

« Ah ! Voilà le héros de la journée ! » me lance une voix si personnelle mais toujours bienveillante. Lui c’est Vito, mon voisin du dessous, 
qui sort de l’ascenseur donnant directement sur le salon. C’est pratique ça. Moi j’aime pas les ascenseurs. Les escaliers, ça maintient en 
forme et je veux la garder, je veux pas dépérir trop vite. Mais pour Vito, c’est bien. Il est en fauteuil roulant depuis son accident de voiture 
il y a 15 ans. La maison est bien pensée et adaptée à sa condition physique. En tout cas, il est satisfait. Le plus compliqué, c’est pour se 
promener dans le village avec ses pentes bien ardues. Mais depuis qu’il a troqué il y a 2 ans son vieux fauteuil manuel, qui lui a fait des bras 
gros comme mes cuisses, pour un électrique, il peut se promener partout dans le village. 

14h00 : On est 4 à travailler aujourd’hui au jardin. Mimi et Momo y sont quasiment tous les jours.  

Au départ, j’étais vraiment sceptique quand j’ai vu les buttes, les planches et bacs de cultures, avec plein de fleurs, de plantes et de 
« mauvaises » herbes qui poussaient autour de cagettes 

Ça semblait être le bordel la méthode de Tony, le responsable du jardin ! Et puis il m’a expliqué la philosophie de la permaculture : créer les 
conditions d’accueil d’un écosystème naturel, était tout à fait possible  et nécessaire  en favorisant la vie microbienne, végétale et animale 

Le marché commence à 16h30 et c’est mon tour d’accompagner Hameur pour vendre nos produits. 

Hameur, C’est un des bénévoles au jardin. Il habite dans un logement social au village mais quand il était en Algérie, il était paysan. Il a dû 
fuir son pays car son père était un opposant politique. C’était il y a 40 ans. Aujourd’hui il est à la retraite et il n’a pas de jardin. Ça lui 
manquait. Alors il a parlé à Tony pour venir aider. Il est discret Hameur mais c’est un sacré bosseur  ! Tony lui a laissé une partie du potager 
car il ne croit pas en nos techniques et préfère faire son jardin comme il le souhaite, comme il a toujours fait. Mais ce qu’il aime, c’est le 
marché ! Il a toujours fait les marchés ! 

Le marché se trouve en bas du village, sous la veille halle du village où on lavait le linge et on tuait le cochon il y a fort longtemps. 
Aujourd’hui, elle abrite toutes sortes d’événements  

On a bien vendu ce soir, et ça fait plaisir de voir que beaucoup de gens nous achètent nos produits, pas que pour nous soutenir mais aussi 
parce qu’ils les aiment !! C’est comme ça aussi que certains villageois sont venus participer à la vie de la maison et devenus bénévoles de 
Binettes 

Tony est arrivé à la fin du marché pour récupérer le matériel et les produits. Comme ça je peux rentrer tranquille chez moi. Je serre la pince 
à Hameur et lui souhaite un bon week-end. 

Mais en arrivant, je m’aperçois que ça s’active en bas dans le salon. Lumières tamisées, de la musique, les rallonges de la grande table à 
manger ont été installées. Tout le monde s’affaire à faire des trucs. J’ai oublié la soirée Jeux avec Jojo ce soir ? 

 

J’ouvre la porte et Solange hurle : « Oh non !! T’arrive trop tôt ! ». Tout le monde se retourne et tous en coeur me crient « : 
« Surprise ! Joyeux anniversaire !!! » 
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Purée. On m’a écarté toute la journée de la maison (le resto, le jardin, le marché) et j’ai rien vu venir ! 

Bruno me ressaute dans les bras. Christine m’étreint chaleureusement, au grand désespoir de Solange qui reste malgré tout concentrée 
pour que la table soit parfaite. Maël et sa femme sont aux fourneaux avec Jacques. Mimi et Momo remplissent de verres des 15 résidents, 
bénévoles et Tony, qui fait son entrée au même moment. Il avait invité Hameur mais ce dernier n’est pas à l’aise dans les grands groupes. 
C’est pour ça qu’il ne viendra jamais habiter ici. 

0h00 : Enfin couché ! Non pas parce que cette fête surprise m’a ennuyé, bien au contraire, ce fut l’un des plus touchants anniversaires de 
ces dernières années, mais parce que je suis resté un couche tôt ! 

Je suis épuisé et ressourcé à la fois par cette journée atypique. C’est pas tous les soirs comme ça heureusement ! Je tiendrais pas le coup 
longtemps si c’était le cas ! 

Je garde en mémoire cette phrase que m’a dite tout à l’heure Vito 

« Vis là et maintenant le moment présent, demain tu seras p’tet mort, alors profites mon ami de ce que la vie a encore à te réserver !! » 

En tout cas, je m’endors comme tous les soirs en ayant ma dernière pensée pour Rosie et secrètement je rêve de la rejoindre au plus vite, 
que la mort m’emporte auprès d’elle. 

Mais des journées comme celles-là, je me dis que je peux encore attendre un peu ma… 

 

… Fin 

 


